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ACTA-REUNIÓN DE REPRESENTANTES 
DE RELACIONES INTERNACIONALES 

32 PLENARIA DE RECTORES 
ZICOSUR UNIVERSITARIO 

Universidad Nacional de Catamarca, Catamarca, Argentina 

12 de septiembre de 2022 

En la ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca, provincia de Catamarca, 

Argentina, a los 12 días del mes de septiembre de 2022, se llevó a cabo la Reunión de 

Representantes de Relaciones de Internacionales de cada universidad en el marco de la 

32° Plenaria de Rectores de Universidades del ZICOSUR Universitario. 

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Presidente en ejercicio de la Red 

ZICOSUR Universitario. lng. Osear Alfonso Arellano, rector de la Universidad Nacional 

de Catamarca ( UNCA), quien agradeció la presencia de los rectores y a los responsables 

de las áreas de relaciones internacionales de las distintas universidades que integran la 

Red. 

El presidente invitó a los participantes a presentarse. 

El Rector de la Universidad de Canindeyú pidió la palabra y manifestó que lo hace 

en representación de un conjunto de universidades paraguayas que están en la red 

ZICOSUR; mencionó e invitó a participar de la Cátedra Araucaria que tiene como eje el 

trópico de capricornio, siendo un tema que nos conecta a todos, con el claro objetivo de 

fortalecer la internacionalización en la región y abogar por la integración a través de 

ZJCOSUR. 
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Cada uno de los asistentes se presentó. 

11 h Inició el taller virtual sobre "Buenas prácticas de internacionalización" 
coordinado por la Universidad Nacional de Jujuy: 

A) La Universidad Nacional de Asunción (UNA) mediante Celeste Coronel expuso 
cuáles son las buenas prácticas que ellos consideran pertinentes de compartir con grupo, 
entre ellas destaca: 

1. Aprobación del reglamento de movilidad académica internacional de la UNA: 

donde se definen los requisitos, obligaciones, compromisos como institución 

de destino, alcance de responsabilidad de la universidad de origen y destino; 

se trata de u11 documento que respalda la actividad de internacionalización de 

la institución. 

2. Mantener la movilidad virtual, concentrándose la actividad en su página web. 

3. Sistema de padrinos: asisten a los alumnos extranjeros para el cambio de 

moneda, centro de compras, turismo, actividades de extensión, actividades 

sociales, culturales. Cada facultad tiene su grupo de padrinos. 

4. Convocatorias de movilidad académica: a quién va dirigido -estudiantes, 

docentes- gestores, publicamos por redes sociales. 

5. Cobertura de salud. 

B) La Universidad Autónoma Juan Misael Saracho, universidad pública de Bolivia, a 

través de Robert Daniel Jijena, Director de RRJI, destacó la relación con KOICA (Corea) 

y su red de voluntariados, con el objetivo de limitarse a EEUU y Europa; su vínculo con 

SES (Senior Experten Service) de Alemania, DAAD de Alemania, DIES de Alemania 

que ofrece u11 curso para los trabajadores del área de relaciones internacionales donde se 
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los capacita para buscar financiamientos, propuestas, convocatorias; también tiene un 

curso para Decanos, AECID; Fundación Carolina; Educación USA; Erasmus +; etc. 

C) Marcio Fernandes, representante de la Universidad de Mato Grosso do Su!, 

Brasil, resaltó la importancia de que las instituciones conozcan y confien en la 

cooperación sur-sur, manifestando la necesaria y constante cooperación mutua entre las 

diferentes universidades, eliminar estereotipos -de mirar sólo a ciertos horizontes, por 

ejemplo 9n Paraguay muchos alumnos hablan inglés-. 

D) La Universidad Nacional de Jujuy, a través de la Lic. Betina Siufi, nos comentó 

que el espacio de RRII comenzó siendo área y luego se lo configuró como Subsecretaría. 

Propuso un documento con impresión en braille para promover la inclusión de personas 

no videntes. Particularmente, con la pandemia la UNJu se enfocó en promover la 

internacionalización "hacia adentro", aumentando la cantidad de convenios, redes, 

destacó los idiomas que enseña la universidad como inglés en docentes, español, chino y 

portugués. 

E) La Universidad Nacional de Salta, compartió la propuesta que elevaron a la SPU 

-Secreraría de Políticas Universitarias-, donde proponen un observatorio de los ODS - 

Objetivos de Desarrollo Sostenible- de ZICOSUR y la agenda 2030. 

DEBATE 

En relación a la exposición de Marcio: Ronald Miguel Yillalba, de la Universidad 

Nacional del Este, manifestó que comparte ese propósito y destacó los dichos del caudillo 

Felipe Varela "viva la unión de América". 
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El Rector Mariano Adolfo Pacher Morel, Universidad Nacional de Canindeyú, 

manifestó "que los que participamos debemos darle a esta red la impronta de ser solidaria, 

cooperativa, horizontal, humilde y reafirmó que sobre el conocimiento personal podemos 
construir institucionalidad". 

En relación a la exposición de Celeste, la UNCA consultó sobre si la UNA tiene 

algún tipo de crédito para los padrinos. 

La Universidad de Caaguazú, a través de Yiviana Yillalba, manifestó que comparte 

la idea de créditos y propone que quizás se podría pensar en un sistema de créditos de 
ZICOSUR. 

UNJu: comentó que ellos tienen un sistema de equiparación de créditos para las 

instancias fueras del pais, presenciales y virtuales, lo cual también fue resaltado por la 

rectora. 

UEMG, con Eliane Sergati, se pronunció respecto al reconocimiento de créditos y 

destacó la dificultad de que los cursos sean iguales. El sistema que emplea la universidad 

es a través de un consejo que analiza el contenido académico y luego reconoce la instancia 

internacional. También, expone su interés en participar de cursos de español. 

La Universidade Federal do Mato Grosso do Sul, mediante Lucilene Machado, 

manifiesta que en su universidad un alumno internacional puede hacer las disciplinas de 

cualquier facultad no es solo por reciprocidad. 

A las 12.45 Rosenery. propuso un curso de Metodologías Activas de la Enseñanza, 

para fortalecer vínculos de investigación, enseñanza y extensión, cuya información será 

compartida 



• • ... • 1�1 

Respecto del lugar y fecha de la próxima reunión: aguardaremos la definición de 

la próxima plenaria de rectores, para realizarla conjuntamente. 

El rector Mariano Adolfo Pacher Morel pidió que se acompañe la idea de llevar la 

Conferencia General de Educación Superior -CRES 2028- en la triple frontera para la 

participación efectiva y activa de los miembros de ZICOSUR. 

El rector Ángel Rodríguez manifestó su conformidad y pidió el apoyo a esta carta 

de motivación. 

Luisa del Pilar Gamarra, por Universidad de Pilar de Paraguay, agradeció el 

desarrollo bimodal de la reunión y propone sugerir a la plenaria que las siguientes 

reuniones se puedan desarrollar de manera híbrida, facilitando la participación de todos. 

Habiéndose cumplido el orden del día, se da por concluida la reunión. 

de septiembre de 2022, 
� 
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La Secretaria de presidencia, Dra. Viviana Quiroga procedió a leer el Acta de la 

reunión de la reunión de representantes de relaciones internacionales en el marco de la 

32º Plenaria de Rectores del grupo Zicosur Universitario, llevada a cabo en la ciudad de 

San Femando del Valle de Catamarca, Argentina, durante e 
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